



**Cuba y Cambodia, hacia una nueva etapa de las relaciones bilaterales.
Msc. Liurka Rodríguez Barrios**

“Nosotros los cubanos, aunque constituimos un pequeño estado y estamos a una enorme distancia de Cambodia, estábamos dispuestos a contribuir en la medida de nuestras fuerzas al fortalecimiento de sus defensas, y que solo necesitábamos que nos lo expresaran así, solo necesitábamos que en cualquier circunstancia que lo estimasen pertinente nos lo pidieran, que nosotros estábamos dispuestos a dar nuestro aporte”

Fidel Castro Ruz

Fidel es la base de las relaciones entre Cuba y Cambodia. Es como un padre para mí

Hun Sen

Resumen

Cuba y Cambodia establecieron relaciones diplomáticas el 15 de abril de 1960. La apertura de la embajada cubana en 1967, en plena selva y durante la invasión norteamericana a Indochina, constituyó un hito fundamental.

Tras la caída del régimen genocida de los khmer Rouge en 1979, Cuba envió brigadas médicas para revitalizar el sistema de salud y ha ofrecido becas en diferentes especialidades, que han contribuido a la formación de recursos humanos.

Los numerosos encuentros entre principales líderes del Estado, gobierno, parlamento, y Cancillería; así como los vínculos entre organizaciones sociales, gremiales y de solidaridad ampliaron la cronología de hechos relevantes.

La diversificación de las relaciones internacionales constituye un pilar de la política exterior de ambos países, apoyados en el derecho a la igualdad de los Estados. Asimismo, es público el compromiso de cumplimentar la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, cuyo desafío fundamental es erradicar la pobreza. Otra prioridad es la búsqueda de contrapartes para articular esquemas cooperativos, en un contexto de crisis multidimensional, conflictos bélicos, brechas digitales, cambio climático, y demás problemas globales.

Entre el 2019 y 2023 se constató un incremento de la agenda diplomática bilateral. Para demostrar esta aseveración se propone realizar una cronología y análisis de los principales aspectos examinados en el desempeño de las relaciones durante el lustro referido.

El incremento del diálogo de alto nivel, el apoyo en temas multilaterales, la rúbrica y ejecución de acuerdos de colaboración, fueron acciones que caracterizaron el período examinado. Tributaron al interés de los respectivos líderes históricos y actuales de elevar los nexos; y superar barreras geográficas, culturales, y diferencias del modelo del sistema político y de gestión económica; entre otras.

El positivo reflejo de las mencionadas acciones en los principales medios de comunicación masiva, así como en redes sociales, contribuyeron a renovar el enfoque sobre el estado y futuro promisorio de las relaciones bilaterales.

A pesar de las contracciones por la pandemia de la COVID-19, el Reino de Cambodia destaca por su ritmo sostenido de crecimiento en la región, avalado por instituciones financieras internacionales. También se reconoce el incremento de las exportaciones de textiles, calzado, y de productos agrícolas. Los incentivos gubernamentales han convertido al país en un destino atractivo para el capital foráneo, a la vez que se estimula la búsqueda por parte del empresariado privado de entornos seguros para inversiones, principalmente, en la agricultura.

El recrudecimiento del extraterritorial bloqueo norteamericano contra Cuba, así como el incremento de medidas coercitivas, además de la inclusión en la lista de patrocinadores del terrorismo, influyeron en la necesidad de seguir ampliando los nexos económicos-comerciales y de cooperación con países dispuestos a desafiar el impacto de la política hostil de los EEUU.

1960-2020 Génesis y continuidad de los vínculos entre Cuba y Cambodia

Cuba y el Reino de Cambodia establecieron vínculos diplomáticos el 15 de abril de 1960, en un contexto en que la joven Revolución cubana extendía sus vínculos con otros países de Asia.

El líder histórico de la Revolución cubana Fidel Castro Ruz y el Rey Padre Norodom Sihanouk fueron fundadores del Movimiento de Países No Alineados. Las ideas comunes de progreso, paz y justicia contribuyeron al respeto y admiración mutuos.

Una prueba de la disposición de apoyar al pueblo de Cambodia fueron las palabras de Fidel Castro Ruz, el 15 de enero de 1966, cuando alertó los peligros que corría por los bombardeos norteamericanos en la región indochina: “Nosotros los cubanos, aunque constituimos un pequeño estado y estamos a una enorme distancia de Cambodia, estábamos dispuestos a contribuir en la medida de nuestras fuerzas al fortalecimiento de sus defensas, y que solo necesitábamos que nos lo expresaran así, solo necesitábamos que en cualquier circunstancia que lo estimasen pertinente nos lo pidieran, que nosotros estábamos dispuestos a dar nuestro aporte¹”.

La posterior apertura de la embajada cubana en Cambodia por Raúl Valdés Vivó, en 1967, devino símbolo de los nexos.

Tras la caída del régimen genocida de los Khmer Rouge, en enero de 1979, fue designada la embajadora Melba Hernández, concurrente desde Hanoi. A la también conocida como Heroína del Moncada y otrora presidenta del Comité de Solidaridad con Vietnam, Laos y Cambodia, se le atribuyó el mérito de iniciar la colaboración médica. Otras brigadas médicas cubanas prestaron servicios a través del Programa Integral de Salud y varios camboyanos se han graduado como médicos en Cuba.

Entre las visitas de mayor relevancia destaca la realizada por el Primer Ministro Hun Sen a Cuba en 1999, quien recibió la más alta condecoración del Estado, Orden José Martí.

¹ Discurso de Fidel Castro Ruz en el acto clausura de la Primera Conferencia de Solidaridad de los Pueblos de Asia, África y América Latina (Tricontinental)

Otros hitos lo constituyen los vínculos de los órganos partidistas y parlamentarios, cuyos representantes se han encontrado tanto en La Habana como en Phnom Penh y mantienen una amplia cooperación.

La solidaridad por las causas justas se ha expresado a través del accionar del Instituto de Amistad con los Pueblos (ICAP), con el grupo parlamentario de amistad con Cuba, liderado por Nin Saphon, y con de la Asociación de Graduados en Cuba, entre otras organizaciones.

Existió un alto nivel de concertación en el plano multilateral con el apoyo mutuo en foros y organismos internacionales, con énfasis en las Naciones Unidas. Cambodia se opone al bloqueo de Estados Unidos contra Cuba, al que califica de injusto e inmoral, y ha denunciado su carácter extraterritorial y coercitivo. En reiteradas ocasiones los representantes camboyanos han demandado su fin.

En el plano cultural se registraron intercambios. Cambodia, antes conocida como República de Kampuchea, fue motivo de inspiración para el distinguido realizador de cine Santiago Álvarez, quien tituló a uno de sus documentales “Tengo fe en ti”, tras visitar el país en épocas difíciles.

En el verano de 2016, la Primera Bailarina del Ballet Nacional de Cuba y su actual directora, Viengsay Valdés, hizo una magistral presentación en la que participó el Rey Norodom Sihamoni, Jefe de Estado.

2019-2021: La solidaridad inmune al virus

En agosto de 2019 se estableció el mecanismo de Consulta entre Cancillerías, a nivel de viceministros. En ese contexto se firmó el Acuerdo de Reciprocidad de Inmuebles entre los gobiernos de Cuba y Cambodia.

En septiembre de ese mismo año, una delegación de Cambodia, presidida por la parlamentaria Nin Saphon participó en el encuentro antiimperialista organizado en Cuba.

La pandemia de la COVID-19, a partir del 2020, impactó en la totalidad de las esferas, incluyendo la diplomática, al limitar los contactos presenciales para evitar la propagación del virus. En ese año se arribó al aniversario 60 de los vínculos diplomáticos entre Cuba y varias naciones asiáticas, entre ellas, Cambodia.

Fue concebido un programa para conmemorar la efeméride, pero no fue posible la ejecución total, como la visita del Primer Ministro Hun Sen a La Habana, prevista para marzo de ese año. No obstante, se desarrollaron diversas acciones que permitieron mantener el en la agenda bilateral alternativa, con énfasis en el formato virtual, en correspondencia con las iniciativas globales para lograr la adaptabilidad en condiciones de confinamiento.

A pesar de las limitaciones tecnológicas de Cuba por el bloqueo de varias aplicaciones, se realizaron foros virtuales para propiciar el diálogo entre el PCC y el Partido del Pueblo de Cambodia; con la participación de organizaciones políticas, sociales, de masas y gremiales.

En diciembre de del 2020 se realizó el acto por el aniversario 60 de las relaciones diplomáticas, presidido en La Habana, por el Ministro de Relaciones Exteriores Bruno Rodríguez Parrilla. Fue cancelado un sello conmemorativo².

Cambodia dio una amplia cobertura mediática al desarrollo de las vacunas contra la Covid producidas en Cuba, y reconoció su uso por viajeros a la entrada al reino, lo que reflejó la confianza en el potencial científico cubano, así como el apoyo al esfuerzo por superar los embates de la pandemia.

2022 y los intensos desafíos para Cuba y Cambodia

La pandemia de la COVID-19 requirió la adaptabilidad a la nueva normalidad. Tanto Cuba como Cambodia establecieron la apertura de sus respectivas fronteras el 21 de noviembre de 2021.

En un contexto de crisis de la economía mundial, de grandes desafíos en el escenario internacional y de reforzamiento extremo de la aplicación extraterritorial del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por Estados Unidos a Cuba, Cuba avanzó en sus objetivos de política exterior. Entre estos últimos fueron identificados por el MINREX³: *Defender la patria socialista de las campañas, amenazas y acciones hostiles en el ámbito de las relaciones internacionales.*

² Cuba y Cambodia conmemoran 10 años de relaciones bilaterales. www.cubaminrex.cu

³ Objetivos de política exterior de Cuba 2022. www.cubaminrex.cu

Luchar por la eliminación del bloqueo. Promover el diálogo respetuoso, en igualdad de condiciones y la cooperación bilateral en áreas de interés común para solventar las diferencias históricas con el gobierno de los Estados Unidos. Potenciar y consolidar las políticas y estrategias bilaterales y multilaterales hacia temas, países y regiones.

Promover la colaboración y la solidaridad internacionales. Propugnar la unidad de los pueblos del Tercer Mundo. Defender el multilateralismo y la aplicación de los principios del Derecho Internacional y la Carta de las Naciones Unidas en las relaciones internacionales.

Cambodia, por su parte, dotó a su diplomacia de un papel más relevante en su objetivo de superar el negativo impacto de la epidemia, y de recuperar sus niveles e índices de crecimiento en el turismo y de aumentar sus exportaciones de textiles, calzados y productos agrícolas, entre otros.

El Ministerio de Relaciones Exteriores y de Cooperación Internacional de Cambodia alegó entre sus prioridades de política exterior⁴: *Fomentar más amistad en el exterior basándose en el espíritu de independencia nacional. Cambodia trabajará para fortalecer mejor las relaciones amistosas, la cooperación y las asociaciones existentes con otros países; restablecer relaciones de cooperación con viejos amigos y fomentar buenas relaciones con uno nuevo, especialmente con países de Europa central y oriental, Asia central, África, Oriente Medio y América Latina.*

También atribuye importancia al despliegue de *la diplomacia económica como contribución a la realización de la visión del gobierno de transformar Camboya en un país de ingresos medianos altos para 2030 y un país de ingresos altos para 2050, el cambio de enfoque de la práctica de la diplomacia tradicional a una diplomacia que coloca la economía, la cultura y El turismo en su esencia contribuirá significativamente a la atracción de inversión extranjera, la diversificación de las fuentes de inversión, la expansión de los mercados de exportación para productos camboyanos, la atracción de turistas y la promoción de la cultura camboyanos en el escenario mundial.*

⁴ Ministerio de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional. Prioridades de la política Exterior <https://www.mfaic.gov.kh/>

Cambodia asumió la secretaría *pro t mpore* de la Asociaci n de Naciones del Sudeste Asi tico, y Cuba fue incluida en una de las giras internacionales del primer ministro Hun Sen, a finales de septiembre.

Consultas pol ticas, mecanismo eficaz para el consenso

La canciller a cubana public  que despu s de dos a os de pandemia de Covid-19 el objetivo de una gira oficial del Viceministro Primero del MINREX Gerardo Pe alver a Vietnam, Laos y Cambodia fue impulsar la agenda bilateral y temas internacionales de inter s com n, sobre la base de las excelentes relaciones pol ticas y las iniciativas para seguir impulsando la cooperaci n y las visitas de alto nivel.

Pe alver encabez  la delegaci n cubana a la II Reuni n de Consultas Pol ticas entre las Canciller as de Cuba y Cambodia, que iniciaron el mecanismo en 2019 con la desarrollada en La Habana con la asistencia del Secretario de Estado Ouch Borith.

En Phnom Penh, el vicetitular del MINREX fue recibido por el entonces Vicepremier y Canciller Prak Sokhon; la Vicepresidenta de la Asamblea Nacional, y por los Ministros de Informaci n, y de Salud, entre otras personalidades.

Visita del Primer Ministro Hun Sen a Cuba, 30 a os despu s

El primer ministro cambodiano, Hun Sen, visit  La Habana, convirti ndose en el primer alto dirigente de ese Estado en viajar a la isla desde la adhesi n de Cuba al Tratado de Amistad y Cooperaci n en el Sudeste Asi tico (TAC).

Hun Sen y el presidente cubano, Miguel D az-Canel, sostuvieron conversaciones oficiales y presenciaron la firma de varios acuerdos. En ese contexto se caracterizaron los v nculos como hist ricos y ejemplares, lo que aporta mayor simbolismo al discurso sobre la continuidad.

En el sector de salud se abog  per el intercambio de experiencias sobre el fortalecimiento de la formaci n acad mica de pregrado y posgrado, deportes y relaciones internacionales. Abarc  tambi n la transmisi n de conocimientos en la atenci n primaria y otras  reas de sanidad.

En deportes, el objetivo fue potenciar la colaboraci n espec fica de cara a los XXXII Juegos del Sudeste Asi tico, que organizar  Cambodia en 2023.

En relaciones internacionales se estableció el plan de consultas entre las cancillerías, que comprendía la concertación en foros multilaterales, la sistematicidad en el traspaso de información acerca de la situación interna de los dos territorios, el impulso de los vínculos y de negociaciones internacionales en curso. También se aprobaron propuestas de intercambio entre el Instituto de Relaciones Internacionales Raúl Roa de La Habana y la Academia Diplomática de Cambodia.

Entre otras actividades relevantes de la visita se destacaron intercambios con el Presidente de la Asamblea Nacional, Esteban Lazo, la visita al Centro de Fidel Castro⁵ y un encuentro con el líder de la Revolución cubana, Raúl Castro.

Fue anunciada, y posteriormente, materializada, una donación de seis mil toneladas de arroz del gobierno de Cambodia al pueblo cubano.

Visita del Primer Ministro Manuel Marreo a Cambodia. Nuevo impulso a la cooperación entre Cuba y Cambodia

A solo una semana de la visita del PM Hun Sen a Cuba, tuvo lugar la realizada a Cambodia por su homólogo, Manuel Marrero.

La firma de acuerdos de cooperación en las esferas cultural y deportiva reflejaron la voluntad de ambos de seguir ampliando los nexos. Unido a los rubricados en La Habana, se abrieron nuevos nichos de cooperación, dotándola de mayores marcos legales e institucionalidad.

El resto de la agenda que incluyó una visita de cortesía al Rey Norodom Sihamomi, y encuentros con el Presidente de la Asamblea Nacional Hen Samrin, ratificó el buen estado de los vínculos.

La visita del jefe de Gobierno cubano tuvo una amplia cobertura mediática, con un enfoque objetivo y fueron priorizados en las principales plataformas informativas el carácter histórico de los vínculos, el amplio diálogo de alto nivel, los ejemplos de cooperación, así como la alta coincidencia en temas multilaterales como la oposición a medidas coercitivas y el bloqueo de los Estados Unidos contra Cuba.

⁵ En el recorrido por el Centro Fidel Castro, Hun Sen expresó: “Yo considero a Fidel como un padre (...) y creo que esa es la base de nuestras relaciones”

Movimiento de Solidaridad con Cuba(MSC), reconocido por su activismo

Integrado por el grupo parlamentario de amistad con Cuba, la asociación de graduados en Cuba, las organizaciones de mujeres y jóvenes, entre otros, el MSC constituyen un baluarte importante para consecución de acciones en contra del bloqueo de EEUU y sus campañas de descrédito a la Revolución.

En diversas oportunidades han expresado su respaldo a la Isla con la emisión de declaraciones, participación en actividades, foros internacionales. Con mensajes contundentes y de claras posiciones favorables a Cuba, los convierte en uno de los más activos representantes del MSC en la región.

La visita a Cambodia del presidente del Instituto de Amistad con los Pueblos Fernando González Llord sirvió para agradecer la mencionada postura, además de identificar nuevos frentes de solidaridad.

Cooperación informativa entre Prensa Latina y la Agencia de Prensa de Cambodia(AKP).

Un acuerdo de colaboración con la agencia informativa cubana Prensa Latina suscrito con la AKP, contribuirá a un mayor acercamiento entre ambos países. Representa una nueva oportunidad para reforzar aún más la cooperación entre nuestras agencias y países, tal como lo refirieron los directivos de ambos medios.

El Ministro de Información de Cambodia, Khieu Kanharith, también expresó que la considerada histórica cobertura mediática sobre las relaciones bilaterales entre Cuba y el reino constatada en 2022, se correspondía con los sentimientos de agradecimiento y solidaridad compartidos entre ambas naciones⁶. El alto dirigente aseguró que su país seguirá comprometido con la difusión de la verdad sobre la Isla caribeña y las denuncias por el injusto bloqueo de los Estados Unidos.

⁶ Cuba y Cambodia por una mayor cooperación informativa. www.akp.kh

2023, impulso de los principales acuerdos y consensos

Una delegación del Ministerio de la Agricultura de Cuba presidida por el viceministro Maury Hechavarría Bermúdez, viajó a Cambodia en mayo de 2023, a fin de cumplimentar los acuerdos alcanzados en temas de cooperación agrícola; y como continuidad a las reuniones de expertos camboyanos que habían visitado La Habana en enero de ese año.

Se manifestó la voluntad de reforzar los vínculos entre ambos países y de extender la cooperación al sector agrícola, durante un cordial encuentro entre altos dirigentes de ese ramo en una reunión con el Ministro de Agricultura, Recursos Forestales y Pesca camboyano, Dith Tina,

Durante el diálogo Tina agradeció la histórica contribución de Cuba al desarrollo de su nación en tiempos difíciles y recordó que el azúcar de la isla fue un producto insignia en la historia de amistad, pues décadas atrás era enviado acá como gesto de solidaridad.

El viceministro cubano visitó el Centro para el Desarrollo de la Agricultura de Camboya, donde conoció sobre la aplicación de la ciencia y la tecnología en el cultivo de semillas de arroz cuyas variedades, producción y calidad han convertido al Reino en unos de los principales exportadores en la región.

A fin de fomentar vínculos pueblo a pueblo, una delegación de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) encabezada por su secretaria general, Teresa Amarelle, se visitó Cambodia, lo que contribuyó a profundizar las relaciones existentes entre ambos países. La también integrante del Buró Político del Comité Central del Partido Comunista de Cuba (PCC) y del Consejo de Estado y sus acompañantes intercambiaron experiencias relacionadas con las políticas públicas a favor de la igualdad de género, y conocieron sobre la cultura y tradiciones del país.

La delegación de la FMC fue recibida por la viceprimera ministra Kiti Sangaha Bondit Men Sam An, quien ratificó el apoyo irrestricto de Camboya a la lucha de Cuba por el levantamiento del recrudescido bloqueo económico, financiero y comercial de Estados Unidos.

Por otra parte, la Universidad de Ciencias de la Cultura Física y el Deporte Manuel Fajardo y el Instituto Nacional de Formación de Profesores de Deporte y Educación Física de Cambodia(NIPES) firmaron el 19 de mayo

de 2023 un Memorándum de Entendimiento, a fin de cooperar en materia de formación y capacitación de entrenadores deportivos y atletas. Por la parte cubana la rúbrica corrió a cargo del rector Silvano Merced quien se encuentra desarrollando un programa de trabajo en el país; y en representación del NIPES, su rectora, Hou Sithisophealai.

El subsecretario de Estado del Ministerio de Educación, Juventud y Deportes de Camboya, Bou Chum Serey, viajó para asistir a la Primera Convención “Universidad, actividad física y deporte, por un desarrollo sostenible” 2023, convocada por la Universidad de Ciencias de la Cultura Física y el Deporte Manuel Fajardo.

Otra evidencia de la voluntad de reforzar los vínculos fue la visita a Cambodia del Ministro de Justicia Oscar Silvera en junio. Se constató la relevancia que ambos países conceden a desarrollar los nexos en materia jurídica, al proponer un acuerdo de cooperación en esa área, y fomentar mayores intercambios.

Cambodia respaldó a Cuba durante la presidencia pro t mpore del Grupo del Grupo de los 77 y China y envi  una delegaci n a la reuni n en La Habana, presidida por un Viceprimer Ministro de Gobierno.

Por otra parte, Cambodia sigui  apoyando a Cuba en el plano multilateral con denuncias de mayor relevancia a favor de la Resoluci n cubana **Necesidad de poner fin al bloqueo econ mico, comercial y financiero de los Estados Unidos contra Cuba**; y de excluir al pa s de la lista de patrocinadores del terrorismo.

Por primera vez viaj  a Cuba una delegaci n empresarial para evaluar oportunidades de inversi n en materia de agricultura, energ as renovables, hosteler a, entre otras  reas, tras recibir incentivos gubernamentales.

Conclusiones

Entre los a os 2019 y 2013 se apreci  un significativo avance para los v nculos de Cuba con el Reino de Cambodia.

En el intercambio de visitas y di logo de m ximo nivel, se constató la voluntad de ambas partes de continuar impulsando los nexos con un componente hist rico, de identificaci n de objetivos comunes de progreso, a pesar de la distancia geogr fica.

En los encuentros entre principales dirigentes cubano se reconoció la ayuda ofrecida por la Isla en los momentos más difíciles, al que tiempo que Cuba agradeció el apoyo incondicional del reino a la batalla por el fin del bloqueo, y resto de medidas coercitivas aplicadas por el gobierno de los EEUU.

Se desarrollaron consultas políticas entre las Cancillerías de ambos países. Tanto en La Habana como en Phnom Penh fueron rubricados documentos de colaboración en materia de salud, deportes, cultura, información, entre otros sectores.

Se registraron intercambios entre autoridades de salud, agricultura, salud, justicia, entre otras, lo que corroboró el interés por diversificar las áreas de cooperación.

Entre lo más promisorio se identificó la cooperación en la atención primaria, el tratamiento a enfermedades contra el cáncer, la diabetes, así como la producción de medicamentos y vacunas, teniendo en cuenta el prestigio y fortaleza cubana.

También se avanza en la ejecución de un proyecto de cooperación para la producción de arroz en Cuba con asistencia de Cambodia, para lo cual se han producido viajes de estudio en ambas direcciones.

El gobierno de Cuba mantuvo el ofrecimiento de becas para estudiar ciencias médicas a un joven camboyano.

La cooperación deportiva se consolidó como un pilar esencial. Se corroboró en el loable desempeño de los entrenadores cubanos que prepararon atletas de Cambodia para los juegos asiáticos. Un equipo juvenil de Voleibol sostuvo un tope amistoso con la selección nacional de Cambodia.

Se fortaleció el movimiento de Solidaridad con Cuba con iniciativas y numerosas muestras de respaldo.

Toda esta intensa agenda bilateral generó una amplia cobertura mediática, de gran impacto, igualmente en las redes sociales, donde se apreciaron elogios al nivel que han alcanzados las relaciones entre Cuba y Cambodia. Este tema generó debates en la academia y motivó interés de estudiantes e investigadores.